

peantes ojos de tus hijos adorados.
SAN JOSÉ.—Eres una maga prodigiosa que esconde, avara, sus tesoros.
PUNTARENAS.—No es que los esconda; es que nosotras no quisimos nunca irlos a buscar.
ALAJUELA.—Es la hermana que, por sus costumbres puras, más cerca está de la Patria nuestra.
LIMÓN.—Mereces el aprecio de todas nosotras.
CARTAGO.—Eres la más costarricense.
GUANACASTE.—No, hermanas mías, todas somos ticas con el mismo entusiasmo: si alguien se atreviera a ofender el sagrado pabellón de los tres colores, estoy segura que todas

vibraríamos al mismo tiempo con la misma indignación.

(Se descorre el telón que deja ver a Costa Rica con sus atributos hermosos).

GUANACASTE.—Somos hermanas. Allí tenéis a la madre de las madres. Entonémosle juntas la canción sagrada y olvidemos en sus brazos amorosos, las rencillas vanas que nunca lograrán separarnos.

(Apoteosis, Himno Nacional).

JOSÉ FABIO GARNIER

de 66 por mil. En Caracas el coeficiente medio de mortalidad infantil es de 328 por mil.

»La causa de esta enorme mortalidad infantil debe atribuirse a los factores siguientes:

- a) La ilegitimidad de los hijos.
- b) El analfabetismo de los padres.
- c) El alcoholismo y la sífilis.
- d) El abandono absoluto en que se desarrolla la infancia.

»La ilegitimidad de los hijos guarda esta proporción:

Nacimientos en la República en un año	75,892
Hijos legítimos	12,420
Hijos ilegítimos	63,472

Lo que da un 84 % de ilegitimidad.

»Población de Venezuela. Censo del 1º de enero de:

1909	2.647,624
1910	2.685,440
1911	2.613,544
1920	2.411,952

»De 1909 a 1920, es decir en once años, la población de Venezuela ha disminuido en 235,672 habitantes.

»El mínimo de la mortalidad corresponde al año inicial de 1908 con un 24.83 por mil y el máximo corresponde al año de 1915 con un 41.53 por mil. Hay que advertir que en este último año no hubo ninguna epidemia notable a qué atribuir ese enorme porcentaje de mortalidad, sin precedentes en nuestra demografía.

»En los últimos 16 años la población de Caracas no sólo no ha aumentado por movimiento vegetativo, como es lo lógico y natural, sino que arroja un saldo en contra de 2,991 habitantes, como diferencia entre las defunciones y los nacimientos, en favor de las defunciones.

»La alarmante mortalidad infantil que señalan las estadísticas en ese lapso de 16 años, es la causa principal de la paralización de la ciudad capital como entidad demográfica, y yo creo que nosotros estamos en el deber de repetirlo cuantas veces sea necesario porque en ello está comprometido nada menos que el porvenir de la República, y nosotros somos los únicos que tenemos autoridad para decir estas cosas, simplemente porque somos médicos higienistas. Doloroso es decirlo; pero ni la sanidad oficial ni la filantropía privada han hecho hasta ahora nada verdaderamente útil contra tan alarmante estado demográfico.

»La cifra del analfabetismo en ese período de 16 años es también dolorosa. Al final de este estudio hay un Apéndice en donde está la distribución de la instrucción primaria en América. Allí se verá que Venezuela ocupa el último lugar en materia de instrucción pública. Con dos millones y medio de habitantes tenemos 43,041 alumnos inscritos. Ecuador con un millón y medio de habitantes tiene 65,000 alumnos. Bolivia con dos millones ochocientos mil habitantes tiene 60,000 alumnos. Haití con dos millo-

El decrecimiento de la población de Caracas

Por el Dr. LUIS RAZETTI,

Profesor de la Facultad de Medicina, Secretario de la Academia Nacional de Medicina y Cirujano del Hospital Vargas

(Trabajo leído en la sesión ordinaria de la Academia de Medicina el 1º de abril de 1924).

Este trabajo fué publicado en folleto y de él copiamos los fragmentos que van a continuación:

»Vengo hoy a ocupar la atención de esta Academia con uno de nuestros más graves problemas administrativos: El decrecimiento de la ciudad de Caracas.

»Esta ciudad y sus parroquias foráneas, la capital de la República, el cerebro de la Nación, lejos de aumentar por el natural movimiento vegetativo, base del desenvolvimiento de las urbes, nos ofrece el doloroso espectáculo de un constante desequilibrio entre las cifras de la natalidad y las de la mortalidad, en favor de la última.

»Según el Censo Oficial, Caracas y sus parroquias foráneas tenía en 1908 una población de 113.412 habitantes. Esta población era para el año 1920 de 110.421 según la siguiente curva descendencial:

»Población calculada para el 1º de enero de

1908	113,412
1909	113,072
1910	112,961
1911	112,667
1912	112,400
1913	112,140
1914	112,345
1915	112,461
1916	111,572
1917	111,939
1918	111,939
1919	110,159
1920	110,421

»Entre la población del año 1908 y la del año 1920 hay una diferencia en contra de 2991 habitantes. Es decir, que esta ciudad capital, la mejor dotada, la mejor cuidada, la que dispone de más y mejor organizados servicios sanitarios, lejos de aumentar el

número de sus pobladores por movimiento vegetativo y migratorio en 16 años ha disminuido en casi tres mil habitantes. Esta es una muy grave situación demográfica. Caracas se despuebla.

»Yo considero que estas cifras traducen un deplorable estado sanitario cuyas causas es urgente averiguar a fin de salvar esta ciudad de la ruina fatal que la amenaza. Si en lugar de haber tenido —como lo hemos tenido en estos 16 años seguidos— la mortalidad espantosa de 30 y más por mil, hubiéramos tenido siquiera la mortalidad máxima permitida por la higiene en las urbes mediacremente saneadas de 20 por mil, en vez de acusar hoy ese doloroso déficit, podríamos anunciar una ganancia efectiva de... 20,000 habitantes.

»Con tal mortalidad ni esta ni ninguna ciudad del mundo puede progresar. Debe haber algo que impida el natural desarrollo demográfico de Caracas.

»Yo no vacilo para atribuir esa excesiva mortalidad general al contingente que le aporta la mortalidad infantil, de acuerdo con las estadísticas. Caracas pierde la tercera parte de los niños que nacen, antes de llegar a los cinco años.

»En 1908, al principiar el período de 16 años que estudiamos, hubo 2,483 nacimientos y murieron 735 niños menores de 4 años.

»Diez años después encontramos las siguientes cifras:

1918 Nacidos....	3,310	Muertos...	958
1919 »	3,270	»	1,052
1920 »	3,730	»	1,218
1921 »	3,506	»	1,621

»Según los registros del Departamento de Sanidad, el coeficiente de mortalidad infantil en la ciudad de New York en 1923 fué